


ENTREVISTA
Ricardo Lagos,
precandidato presidencial

,,¡Mire qué fácil!
MARrA IRENE SOTO

, ,

No lo dice claramente, pero en
cada una de sus palabras, en el tono en
que las dice, en el acento que les da, en
el énfasis que pone, se nota que no
tiene intención de bajarse del auto en
que ya partió rumbo al 93.

Más que antes, a Ricardo Lagos
Escobar, ex ministro de Educación, se
le nota su intención de competir con
Eduardo Freí en las próximas elec-
ciones presidenciales. Como dice, es 10
que hizo la propia Democracia Cris-
tiana en 1958 cuando, a pes.:'1.T de 10
débil que figuraba en los sondeos de
opinión, inscribió a Eduardo Freí
Montalva como su abanderado.

Argumentos no le faltan. Que la
Concertación debe ser capaz de darle
igualdad de oportunidades a sus
componentes de maneTa que el
"progresismo", así 10llama, sea alter-
nativa de poder real. Que también la
DC debe ser capaz de votar por ellos y
que ya no se puede repetir la fórmula
de 1989.

La entrevista se hizo en su co-
mando, en una casona recién alhajada
en la calle Constitución, en el barrio
Bellavista. Su oficina está en el segun-
do piso, al que se ingresa por un acceso
exterior protegido con portero electró-
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nico.
-¿Usted no cree que en el ac-

tual cuadro, sin Sebastián Piñera
y sin Evelyn Matthei, se acrecienta
la posibilidad de que usted y Frei
lleguen hasta el final?

·Creo que las posibilidades de
que compi ta la Concertación con dos
candidatos o más, como ha dicho en
algún momento Sule, son iguales que
antes.

-¿De verdad, no cree que el
cuadro ha cambiado?

-A 10 mejor algunas personas
tienden a pensarlo, pero es evidente
que va a haber un candidato de la
derecha.

-En la última semana se de-
cantó la situación interna en el
PDC, tanto Zaldívar como Valdés
anunciaron que no competirán con
Frei. ¿Cómove la competencia con
Frei?

-Creo que hay que buscar un me-
canismo en donde si el elemento or-
denador es quién es mayoría, hay que
buscar los mecanismos para que las
mayorías se expresen.

-¿Cuál es su mecanismo?
-Los únicos por los cuales se ex-

presa la mayoría es votando. ¿Conoce

usted otro?
-Me refiero a la fórmula,

porque la DC ha dicho que cual-
quiera sea el mecanismo, el partido
mayoritari,o debería estar repre-
sentado en al menos un 55 por
ciento del electorado, que es el
porcentaje alcanzado por ellos en
las municipales.

-Pero ahora vamos a elegir un
Presidente de Chile, entonces tiene
que haber un mecanismo que implique
medir cuál es la fuerza de 108 candi-
datos presidenciales y la única forma
es votando.

-¿Pero cómo?
-Haga usted una primaria en

donde voten los chilenos de la
Concertación para que digan quién les
gusta más. ¡Mire qué fácil!

-¿Quiénes son 108 chilenos de
la Concertación? ¿Los militantes
de los partido.?

-He dado dos opciones. O son 108

militantes de todos los partidos de la
Concertación o todo ciudadano que se
declare de la Concertación va y vota.
Así son las primarias en Estados Uni-
dos.

-¿La primaria que usted pos-
tula es la primera vuelta de nuea-
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tro sistema electoral?
-Indudablemente. Si no hay otra

fórmula. la primaria será la primera
vuelta.

·La Democracia Cristiana
dice que no acepta esa fórmula,
que la competencia en la primera
vuelta rompe la Concerlación.

-Creo que la Concertación es más
importante que la discusión de fórmu·
las y creo que está más allá que eso. No
entiendo bien eso. ¿Qué quiere decir
que se rompa la Concertación? ¿Que

van a gobernar sin nosotros en el
próximo período o nosotros sin ellos?
Yo, cuando sea Presidente, voy a go-
bernar con la Democracia Cristiana.

-¿Nolo tienta la derecha?
-No, con la Democracia Cristia-

nao
-¿Aunque compitan en la pri-

mera vuelta?
·Pero evidente. Imagínese que

estamos en junio del 93, don Patricio
Aylwin es Presidente de Chile y están
compitiendo Lagos y Frei. ¿Usted pen-

sarla que en ese momento el gabinete
del Presidente habría cambiado?

-No creo, pero la política es
dinámica y los ministros 8Ocialis~
tas pueden haber abandonado
para entonces el gabinete.

-O los democratacristianos, de·
pende quién haya roto la Concertación
en opinión del Presidente. ¿Usted cree
eso?

~Con el partido transversal
instalado en La Moneda resulta
difícil imaginar algo así.
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-Usted habla de partido trans-
versal, yo hablo de Partido Socialista,
PPD, Democracia Cristiana, etc. ¿Us-
ted concibe en consecuencia que el!!
de marzo llegue el Presidente de la
República a entregar el mando presi-
dencial con un gabinete muy parecido
al actual y el nuevo que asume -ya
pasó la elección presi dencial, ya ganó
Lagos,' perdón ganó Frei- el gabinete
de Lagos o el de Frei sea distinto en su
composición al actual? ¿Usted lo cree
posible?

-Yono apuesto a nada.
-Pero hay una cosa que es mucho

más fuerte que eso: la Concertación es
una realidad política y social y el único
elemento que le digo es el siguiente: si
se me dice que implica un criterio de
mayoría, digo espléndido aunque no
me gusta. Cuando se me dice que la
alternancia la da al pueblo, la conse-
cuencia natural de ese argumento es
que la Concertadón tiene que conve-
nir mecanismosconsensuados de com-
petencia.

-¿Esimaginable un escenario
como el del 89cuando las cúpulas
partidarias designaron al aban-
derado?

-No.
-¿Yotro escenario en que sea

el Presidente Aylwin el que deci-
da cuál es el candidato?

-No, ni creo que esté en condicio-
nes de poder hacerla ni que 10quiera
hacer.

-¿A pesar de que él mismo
dijo que se guardaba para si la
calidad de árbitro?

-No.
-Ustedes han dicho que esta

negociación no puede ser igual a
la de 1989,en términos de candi-
daturas parlamentarias y compo-
sición del próximo gabinete. ¿Qué
pide el PS-PPD ante una negocia-
ción con la DC?

-Mire, le vaya explicar. El pro-
blema no son ministerios ni candida-

turas, aquí hay un problema de fondo,
de proyecto de sistema político futuro.
Aquí lo que está en cuestión es algo de
fondo: ¿cuál es el escenario político
que va a emerger de Chile después de
la elección del 931 Aquí lo que está de
por medio es si el país va a percibir que
la diversidad de Chile -que se expresa
en dos mundos fundamentales, la DC
y nosotros- tiene igualdad de oportu-
nidades dentro de la Concertación en
en materia de ser opción de gobierno.
Si no, lo que hay es un escenario en
donde hay una Democracia Cristiana
y una derecha, y nosotros somos un
mundo que hace una contribución de
un elegante quince por ciento para que
la Democracia Cristiana tenga mayo-
TÍa. Eso es lo que está en cuestión. Ya
esa posibilidad construir fuerza políti-
ca -como le dije al Presidente Aylwin-
"ustedes no habrían renunciado nun-
ca, el año 57 cuando no alcanzaron al
quince por ciento en la elección parla-
mentariay no dudaron que en la boleta
presidencial de septiembre del 58 iba
a estar Eduardo Frei". ¿Está claro?

-¿E&-tápensando,entonccs,en
un Presidente Lagos a largo plazo?

-No, olvídese de Lagos, no me
interesa Lagos. Estoy pensando en
cómo esta izquierda madura, sensata,
moderna, eficiente, capaz, sea
visualizada porel país comouna opción
de poder dentro de la Concertación.

-Pero lo que usted está di-
ciendo es que Frei padre llegó a la
Presidencia después de un largo
recorrido.

-Sí, pero son otras historias. No
me interesa el tema de Lagos cuántas
veces candidato. Sáquelo de la cues-
tión: en eso soy un poco distinto.

-¿En qué es distinto?
-No creo en esas carreras políti-

cas, nunca las he creído.
·Es decir que el tema no es

Lagos sino perfilar al mundo so-
cialista.

-Perfilar al mundo progresista

de Chile, es importante esadistl nción.
-¿Por qué?
-Es más que socialismo, por eso

digo mundo progresista.
-¿Usted no es el candid¡¡to so-

cialista?
-Soy candidato s(\ alista, soy

candidato del PPD, so· ,mdidal.o de
los independientes, .,;. candidato de
muchos de la Concertación que ven en

.mí una opción que es mucho más allá
que el Partido Socialista.

-¿Subajada no es tema de ne-
gociación?

-No estoy diciendo eso. Estoy di-
ciendo que aquí hay un tema más pro-
fundo que la negociación de un par de
ministerios o de cuatro cupos parla-
mentarios. Por lo demás esto que estoy
diciendo no es ninguna novedad: lo
estoy diciendo desde hace tres años
pero algunos amigos de la Concertación
no querían escucharlo.

-Pero desde que usted aban-
donó el gabinete y comenzó su
campaña, en la DCy en la derecha,
se tiene la sensación de que usted
no transa su candidatura, cosa que
no era tan evidente en el primer
semestre del año.

-Yole explico. Tuve una reunión,
de las muchas que se tienen, en di-
ciembre del año pasado, en donde le
expliqué todo esto a conspicuos ami-
gos de la Democracia Cristiana, de lo
más conspicuo que usted pueda con-
cebir, en casa de Eugenio Ortega. Les
dije que una coalición tiene que ser
capaz de colocarlos a todos en posibi-
lidad de ser. Les dije: "Lo que ustedes
están pidiéndonos es que nos negue-
mos a esa posibilidad. Vamos a su-
poner que nosotros no vamos a com-
petir: ¿Qué va a ocurrir con la lista
parlamentaria común?". "Bueno", dice
la DC, "mire qué fácil: hay una línea
nuestra DC-PR y una línea de ustedes.
Yo tengo 60 cupos y ustedes tienen 60
cupos. Yo en mis 60 ocuparé 45 y los
otros para mis socios". ¿Cuál es



nuestra opción? Que votemos por un
candidato DC por segunda vez. ¿En
algún distrito de Chile algún demo-
cratacristiano ha votado por un can-
didato nuestro?

-¿En ningún distrito?
-¡Nunca en Chile! ¿Y ahora cómo

va a ser? ¡Igual! ¿Pero usted se da
cuenta de lo que estoy diciendo? Fíje-
se, qué divertida esta coalición: noso-
tros votamos por ellos y ellos nunca
por nosotros.

-Ellos dicen que votaron por
Allendeen 1970con las respectivas
consecuencias.

-Pero, por favor, estamos ha-
blando en serio.

-Esees el argumento que usa
la DCcontra ustedes.

-Lo que ellos hicieron fue respe-
tar la tradición institucional estable-
cida en Chile por el cual se respetaba
la primera mayoría relativa.

-¿No es argumento válido
para usted?

-Estamos hablando de otro mun-
do, de otras realidades. Porque con ese
criterio tendría que haberles dicho que
debieron haber votado mucho antes
por Allende, el año 58, ante el drama
de que iba a ganar la derecha repre-
sentada por don Jorge Alessandri.
¿Estamos de acuerdo?

-Uno de los objetivo8 plan-

teados por su comité de campaña
es crecer en las encuestas en este
período. ¿Usted considera que su
candidatura ha crecido?

-Nunca he creído mucho que ese
sea el objetivo.

-¿Entonces las encuestas no
son el instrumento elegido por
usted para negociar 8U candida-
tura?

-Le diría 10siguiente: mi objetivo
ha sido otro, posicionanne comocandi-
dato. Lo que usted acaba de decir, que
antes pensaban que me bajaba para
negociar y que ahora me ven comoque
llego. He tenido éxito en mi objetivo,
entonces .•
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